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建立一所充滿熱忱的大學
聖若瑟大學校長

薛沛德

就任聖若瑟大學校長這兩年對我

來說是讓人振奮的經驗。我就任

時的指示是保持大學的學術及財

政穩健，並確保大學能深入本地

人及天主教社群，忠於本地天主

教教育中東西方交流四百年的遺

產。即使在最有利的情況下，這

任務仍非常艱巨──特別是在天主

教高等教育中，我們一般要求學

術卓越，而且承諾不在公共服務

中牟利。

我從葡萄牙遠道而來，在此經歷經

濟高速增長，而兩屆行政長官都有

遠見和動力，大力推動教育事業，

培育本地人才，這實在是讓人鼓舞

的經驗。媒體較多聚焦於休閒和娛

樂博彩產業可觀的增長，但若我們

仔細端詳，不難發現一場意義深遠

的改革正在教育界中蘊釀著。

從幼稚園到大學，教育的各個層

面都正進行全面改變。終身學習

以及專業培訓課程的激勵原素充

斥，研究發展經費也比以往充裕。

澳門在2012年學生能力國際評量

計劃（PISA – the Programme for 

International Student Assessment）

的“數學、閱讀及科學測試”位列

全球十大，並不教人意外。然而因

為法律、機構、教師及學生都必須

適應國際標準及最佳實踐方法，教

育制度需要時間和政治意志讓它變

得更為成熟。
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聖若瑟大學的重大改變

正是在這種良好的背景下，聖若瑟

大學的管理層被要求重組大學，以

配合學校成立的章程及本地需要。

數年的快速成長促使聖若瑟大學從

一所小型研究院升格為正式的大

學，現在該是時候追求卓越品質並

制定一致的內部組織。有見及此，

葡萄牙天主教大學讓包括本人在內

的六名頂尖學術人員永久調任於聖

若瑟大學，並大量增加交換教授的

名額。

自從2012年5月起，新任管理層精

簡大學的行政體系，於五大學院下

開設學術課程，並設立新政策及規

則，加以測試和發布，以確保其效

率和公平性。在課程的要求被提升

的同時，我們也特別把注意力放在

學生的英語能力上面，讓他們能充

分體驗與來自廿多個國家客座及常

駐教授一同學習的好處。

在可行的情況下，我們在組織架構中

盡可能將權責逐層下放。常駐教授參

與學術事務的決策過程、學生可於學

生事務處協助下向大學各層級反映意

見，並以組織的方式，例如學生會及

各學院的教學委員會中得到代表。漸

漸地，我們能發展出一個學術社群。

財政方面，我們委任的總務長關

敏如先生在首半年內孜孜不倦地

工作，為大學一掃疑團。他特別

注意清除久纏我們的有關使用於

建設新校區的公帑的疑問。我們

設立工程管理辦公室專業地處理

所有外部資金的問題，支付未處
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理款項，並撰寫關於撥給聖若瑟

大 學 的 款 項 的 報 告 。 我 們 特 意

聘請了一家公司負責專業審計新

校園的帳目，其中並未出現任何

重大問題。這份報告已呈交給我

們的產權持有人天主教會高等教

育基金（Catholic Foundation for 

Higher Education）作為參考。

經過精簡架構和節流措拖，以及累

積一年的辦學經驗，在2013年12

月，我們已能夠為天主教會高等教

育基金和高等教育輔助辦公室提供

大學的詳細情況資料及短期展望。

一年以後的今天，正是思量大學長

遠發展計劃的好時機，這些計劃會

盡量緊密地符合本地社群的需要，

並具財務可持續性。

挑戰

對於我們正面對的挑戰，我從財

政 事 務 上 作 進 一 步 詳 述 。 目 前

聖若瑟大學完全依賴學費應付營

運費用，學生是我們的持份者之

一，所以我們特別留意他們所關

注的事務，並讓我們走上以學生

為主的學習之路，這是當代高等

教 育 的 重 要 目 的 之 一 。 另 一 方

面 ， 我 們 必 維 持 適 當 的 師 生 比

例，發展從人文到科學的各個課

程，為學術研究和有效行政提供

良好條件，這才能保證大學地位

和學術質素。然而，這些要求背

後需要的費用高昂，我們需要收

取為入學帶來阻礙的高昂學費，

或從其他渠道取得資金。

像聖若瑟大學這樣的私立大學，只

能期望從政府及私人渠道等籌募資

金。若高等教育是公認的公共資

產，便應能提供具認受性的課程和

足夠的校園設施，能有效地營運，

並定期接受外部評估，及得到各式

各樣的資助基金支持、被受託人監

管，以確保捐款和盈利未被挪用至

其他地方，而是再度投入學院，作

為未來學術活動發展之用。

首先，我認為聖若瑟大學足以補足

其他學校的不足。我們的天主教背

景、國際及跨文化視野，符合澳門

優良的歷史特質。我們從澳門到韓

國、越南、緬甸、印尼及東帝汶為

神職人員及宗教研究員所提供的天

主教神學培訓，不但獨特，而且完

全合乎從十六世紀的聖伯多祿學院

到現今聖若瑟神學院的耶穌會及教

區傳統。

在教育領域方面，我們經歷了數年

的波折之後，再次能為本地學校提

供師資培養及在職培訓。
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並在建築、設計和傳播專業上要求

課程能銜接東西方情感。時間可以

證明我們的課程能否為澳門經濟作

出重大貢獻。

在合適的條件下，我們能以自己的

資源，並以和年齡、衛生和環境等

問題有關的學士或研究生課程方面

和葡萄牙天主教大學的聯繫，回應

本地其他需求。

新校園對我們大學的未來以及其區

域和國際排名具關鍵作用。工程

目前仍在進行，若一切順利，我

們期望可以在2015/2016學年初

搬進新校區。記得從前此處為聖

若瑟教區中學高中部專用地，但

我們都明白，澳門一地難求，因

此聖若瑟教區中學慷慨地讓出校

園，拆除該地建築物以加入創新

設計，讓澳門教區可以為聖若瑟

教區中學提供更好的設施，並容

納聖若瑟大學。此校區亦將具有

為該社區提供他們急需的體育及

文化設施的功能。

質量保證是另一個值得我們關注

的重點。高等教育輔助辦公室在

準備評審指引時，都一貫地著重

該點原則。我們內部正開始採用

三種方法以達到同一目標，包括：

準備獨立的質量保證機制，以融入

大學的工作流程中（採集統計數據

及用戶回饋）；啟動部份課程的認

證，讓它們得到專業認可；分析大

學機構認證要求。

就現階段而言，我們正以經濟合作

暨發展組織的“高等教育學習成

果評量”（Assessment of Higher 

Education Learning Outcomes）計

劃作為標準。它可能改變了一些國

際認可的高等教育機構評核標準。

這計劃最新的可行性研究在2013

年已經出版，目的是發展新的評

核方式。“高等教育學習成果評

量 ” 計 劃 並 非 完 全 側 重 課 程 設

計、校園設施、行政、研究和發

表成果，它包含一連串可以精準

測量學位授予課程的普通及專業

知識和技術的測試程序，這評估

方法對於像聖若瑟大學這樣的機

構來說，較接近真實校園生活。

基於顯然而見的財政原因，我們

的駐校教授工作量龐大，進行大

量教學及論文指導，因而沒有太

多時間進行研究。“高等教育學

習成果評量”計劃在評價整體的

學習過程及學生全面發展等方面

較為有優勢。

總結

過去兩年我們累積了密集而豐富的

經驗。我從完全不同的文化和機構

環境來到，在這裏獲益良多。政府

和教 會當局注 意 聖 若 瑟大學的動

向，並給予我們幫助，但要知道如何

處理事情並不容易。由於我要處理

的事務繁多，也肯定有些時候誤判

處理事情的“時間”和“方法”，但

有件事情很清楚：天主教大學的任

務不單是為地區提供最高國際標準

的學術環境，也要建立具深厚人文

關懷的社區。我們的目標，是在澳門

建立一所充滿熱忱的大學。

其他課程亦現正調整，以充份利用

與葡萄牙天主教大學的良好關係。

其中，葡萄牙天主教大學和安哥

拉、莫桑比克和巴西的天主教大學

的商業和教育合作計劃以及聖若瑟

大學的葡萄牙背景，都讓我們可以

為澳門在中國和葡語系國家的文化

及經濟交流平台的定位上作出貢

獻。我們人文學院的相關學系也有

專門為葡語學習而設的基磈，然而

我們仍需好好界定讓我們取得成功

的適當位置。

創意工業課程的動態則稍有不同。

我們持續聘用具國際經驗的人員，


